
Чередующиеся 
гласные в корне 

слова
Опорный конспект



Чередующиеся гласные

А или О? И или Е?



Чередующиеся гласные
А или О?

• -кас-// -кос-
• -лаг- //-лож-
• -гар-//-гор-
• -клан-// -клон-
• -твар- // -твор-
• -зар- // -зор-
• -плав- // -плов-
• -раст- // -ращ- // -рос-
• -скак- // -скоч-
• -равн- // -ровн-
• -мак- // -мок-



-кас-// -кос-
-лаг- //-лож-

Есть суффикс –а-?

да
-А-

нет
-О-

Касаться
прилагать

Коснуться
приложить



-гар-//-гор-
-клан-// -клон-
-твар- // -твор-

На гласную корня падает ударение?
да нет
-А-
-О-

-О-

Загар,
угар,
кланяться, поклон,
тварь, творчество

Загорать,
наклонить,
претворить



-гар-//-гор-
-клан-// -клон-
-твар- // -твор-
Исключения

• Пригарь
• утварь



-зар- // -зор-
-плав- // -плов-

На гласную корня падает ударение?
нет да
-а- -а-

-о-
Зарница
Поплавок
плавучий

Зарево, зори
Плавать



-зар- // -зор-
-плав- // -плов-

Исключения
  Зоревать                          Пловец
  зорянка                            пловчиха
                                                плывун



-раст- // -ращ- // -рос-

 На какую букву (сочетание букв) 
оканчивается корень?

-ст-, -щ-                   -с-
     -а-                       -о-
Выращу                  Поросль
расту                      рос   
                 Исключения
Ростовщик               
Ростов                    отрасль
Ростислав



-скак- // -скоч-

На какую букву оканчивается корень?
Перед –к-                 Перед –ч-
      -а-                             -о-
Скакать                     выскочить

Исключения              Примечание
Скачок                      Поскачу – мимо 
Скачу                        чего-либо
Скачите                     Проскочу – между 
                                  чем-то



-равн- // -ровн-

Каково лексическое значение?

     О величинах                  О гладкой     
                                           поверхности
                                     ( или в переносном значении)

                -а-                       -о-

   приравнять          выровнять (характер)
   сравнить              сровнять



-мак- // -мок-
   Каково лексическое значение?

Погружать                Пропитываться
в жидкость                жидкостью

     -а-                              -о-

Макать                           вымокнуть
Обмакнуть                      промокашка



Чередующиеся гласные
И или Е?

• -бир- // -бер-
• -пир- // -пер-
• -дир- // -дер-
• -тир- // -тер-
• -мир- // -мер-
• -стил- // -стел-
• -блист- // -блест-
• -жиг- // -жег-
• -чит- // -чет-

• -ин- // -а- (я)
• -им- // -а- (я)



И или Е?
Есть ли суффикс –а-?

                         

да нет

-и- -е-

•-бир-
•-пир-
•-дир-
•-тир-
•-блист-
•-жиг-
•-мир-
•-стил-
•-чит-

•-бер-
•-пер-
•-дер-
•-тер-
•-блест-
•-жег-
•-мер-
•-стел-
•-чет-

Блистать
замирать

Блестеть
Замереть

Исключения

Сочетать, сочетание



И или Е?

• -ин- // -а- (я)
• -им- // -а- (я)

          Падает ли ударение?

Без ударения пишется –и-

Заминать                       Сравни:
принимать                    принять


